

Los datos que podemos aportar al tema presentado por nuestro querido compañero el Dr. Blanco, son los siguientes.

Con referencia al tanto por ciento de tracomatosos, en Vall de Uxó segun carta del médico D Julio Portales, es una poblacion que más abunda el tracoma, por la falta de higiene que se observa, especialmente en la clase media y pobre, segun los datos de los reconocimientos de quintas se puede deducir un 3 % de la poblacion de cerca de 9000 almas.

En Burriana funcionó una policlínica durante plos años 1910 á 1911, el tanto de tracomatosos fué un 52 %.

Recientemente he podido apreciar ( 1916 ) un 23% de tracomatosos en dicha poblacion.

En Nules y Villavieja existe un número muy elevado de tracomatosos, lo mismo que en Alcalá de Chisvert, donde no existe la nocion de higiene necesaria en sus habitantes, la falta de agua que se deja sentir, etc, que he podido personalmente comprobar.

En Valencia, generalmente existe menos tracomatosos que en el resto de la provincia.

El tanto por ciento de tracomatosos en mi clínica particular se eleva á, desde el año 1904 á 1907 = 24 %,

. . . año 1908 á 1914 = 11 %,

. . . año 1915 á 1917 = 9'5 %.

Quiere decir en mi concepto que el tanto por ciento de tracomatosos se encuentra actualmente estacionario con tendencia á la baja, por la difusion de clínicas, que llegan hasta pueblos donde antes no se conocian y sus habitantes venian á Valencia, ect.

La practica nos ha demostrado que la infancia es una de las edades que más se padece el tracoma, sin negar que se padece en toda edad. En las escuelas del Ave Maria de Valencia he podido comprobar lo abundante que es el tracoma en la infancia. En un tiempo que hice la inspeccion de todos los niños que asistian á sus clases, observé el tracoma en estado de pureza, "virgen" rambersando bien el párpado superior, unas vaces lo encontraba en el tarso, otras en los repliegues más recónditos del fondo de saco. Estos niños que no presentaban otro síntoma objetivo, solo esperaban una accion extraña cualquiera para manifestarse con toda su pujanza y fuera mucho mas contagiosa dicha dolencia. El tanto por ciento de estos niños encontrados en estas condiciones solo recuerdo que era muy elevado.

Esta predileccion entre otras causas, es dibida á la menor resistencia de su organismo especialmente en los niños escrofulosos los linfáticos y los niños ya enfermos de conjuntivitis diversas, tan ~~frecuen-~~ frecuentes en algunas estaciones del año, en que toman ~~axxxxx~~ aveces el carácter epidémico. La vida en comun de los niños: el mútuo trato de los niños sanos con los enfermos de tracoma y otras afecciones conjuntivales, como he podido observar en las escuelas y asilos, en sus juegos y excursiones callejeras son motivo de contagio. Ha sido y lo es el tracoma una endemia constante en los niños de los diferentes Hospicios y Asilos de esta ciudad, donde las estadísticas han dado un número elevado de tracomatosos que ha llegado hasta á más del 60 % de asilados, como he tenido ocasion de ver.

Hoy ha disminuido notablemente debido á las medidas tomadas y en algunos asilos se ha conseguido extinguir completamente el tracoma.

Es pues el tracoma una enfermedad eminentemente contagiosa que la padecen ~~la clase pobre, gente sin cultura~~ con predileccion la clase pobre, en gentes sin cultura, sin los mas rudimentarios conocimientos de la higiene, y que carecen en general de los medios mas indispensables para la existencia.